

# ProBosques

## Combatiendo el cambio climático y la deforestación a través del manejo sostenible de la tierra

### Dónde y como trabajamos

Colombia es uno de los 17 países con mayor megadiversidad, los cuales albergan más de dos tercios de la biodiversidad del mundo. Alrededor del 52%, es decir, 60 millones de hectáreas del país están cubiertas por áreas forestales en donde se encuentra la mayor biodiversidad. Por más de cinco años, se tuvo una disminución de la deforestación, sin embargo, esta aumentó considerablemente con la firma del Acuerdo de Paz en 2016, llegando en 2017 a un pico de 220.000 hectáreas. Esta cifra se redujo en 2018 y 2019 con 197.000 ha y 159.000 ha respectivamente, sin embargo, en 2020 volvió a aumentar con cerca de 172.000 ha.

La mayoría de la deforestación se concentra en en la Amazonía Colombiana, en los departamentos de Caquetá, Meta y Guaviare. Durante las décadas del conflicto interno, gran parte de estas regiones eran prácticamente inaccesibles ya que estaban bajo la influencia de grupos armados. Ahora son accesibles y quedaron expuestos a una deforestación descontrolada. Los principales motores de la deforestación son la especulación de tierras, el cultivo de coca y la minería ilegal. En ocasiones, los proyectos de desarrollo público y las medidas de infraestructura contribuyen a la pérdida de bosques, al igual que la ganadería extensiva, unida a la pobreza y la producción agroindustrial.

El sector maderero está desarrollado de manera rudimentaria en Colombia y juega un papel muy pequeño económicamente, aunque alrededor de 17 millones de hectáreas de bosque natural tienen un gran potencial para el manejo forestal sostenible. ¿Cómo funcionaría eso? El establecimiento y el fortalecimiento de las cadenas de valor de los productos forestales crean ingresos, empleo y consolidan el poder económico local.

Por encargo de	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)
Aporte alemán	6.000.000 euro
Contraparte política	Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia (APC)
Contraparte ejecutora	<ul style="list-style-type: none"> <li>Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible (MinAmbiente)</li> <li>Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural (MinAgricultura)</li> <li>Agencia de Desarrollo Rural (ADR)</li> </ul>
Zona de proyecto	Amazonía Colombiana
Duración	Enero 2020 – Diciembre 2022

Por ello, mecanismos de control eficaces y la asignación de derechos sobre la tierra y las formas de su uso son indispensables. Juntos forman los elementos centrales de una estrategia de deforestación exitosa e integral.

Existen diversas responsabilidades institucionales para el uso de los recursos forestales. Estos se dividen entre las autoridades ambientales (especialmente el Ministerio de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible y las autoridades ambientales regionales) y los ministerios y autoridades agrícolas. Desafortunadamente, los procesos para planificar y regular el aprovechamiento de los bosques son complejos, lentos y costosos desestimulando el manejo forestal sostenible. También, faltan programas de apoyo técnico y financiero para consolidar las cadenas de valor basadas en los bosques.

El objetivo del gobierno es la reducción de la deforestación. Aquí es donde entra en juego el proyecto ProBosques con la meta de mejorar el manejo forestal sostenible en regiones seleccionadas de Colombia.



Foto: Taller Gobernanza Forestal, Florencia



Foto: Amazonia, Proyecto Chiribiquete, 2017

## Lo que estamos haciendo

ProBosques actúa en los departamentos Meta y Caquetá de la Amazonia colombiana e implementa medidas a nivel local, regional y nacional.

### Cadenas de valor y manejo sostenible de los bosques con y para emprendedores.

ProBosques capacita a las pequeñas y medianas empresas, así como a las asociaciones, para que puedan acceder mejor a los mercados de venta con nuevos productos y mejores procesos de producción. El manejo sostenible de los recursos forestales y de la madera aumentan los ingresos locales y, por tanto, el interés por la conservación del bosque y su uso sostenible a largo plazo. El proyecto apoya a siete asociaciones (4 en Meta y 3 en Caquetá) que están mejorando sus modelos de negocio a lo largo de las cadenas de valor de los productos maderables y no maderables, invirtiendo en innovaciones, formando alianzas y siendo así más rentables.

### Gobernanza regional y manejo forestal sostenible.

Las estructuras de gobernanza coordinadas permiten implementar planes de manejo sostenibles. En Colombia se han creado Mesas Forestales, un espacio de diálogo coordinación y concertación para abordar los temas relacionados con el sector forestal, posibilitando la inclusión de todos los actores que interactúan y contribuyen a su desarrollo. Desde la línea de acción de Gobernanza Forestal, se trabaja con las Mesas de Meta y Caquetá para consolidar el desarrollo, coordinación e implementación conjunta de medidas regionales y locales, que orientan hacia un uso del bosque con la idea de la sostenibilidad.

### Marco legal, institucional y financiero para el manejo forestal sostenible

A nivel nacional se trabaja con MinAmbiente y MinAgricultura en la mejora del marco normativo e institucional que soporta la extensión y asistencia técnica forestal. El manejo forestal y la industria maderera necesitan acceso a capital, por lo cual el proyecto está desarrollando instrumentos de financiación.

### EXPOBosques

Desde ProBosques, junto con MinAmbiente se desarrolló la EXPOBosques, una plataforma que reúne a más de 70 experiencias, a nivel nacional como internacional, para el intercambio de experiencias en manejo forestal, inspirando y sentando bases para el manejo forestal sostenible en Colombia y especialmente en la Amazonía. Más de 6.000 personas visualizaron los Foros virtuales y cerca de 3.000 personas interactuaron y recorrieron la app web y móvil. Este trabajo se realiza en alianza con entidades que tienen experiencia en manejo forestal entre las que se encuentran: FAO, WWF, Corazón de la Amazonia, Fondo Acción, Embajada de Noruega y ONFA. Para más información ingrese a: [www.probosquescolombia.org](http://www.probosquescolombia.org).

En algunos aspectos ProBosques sigue los pasos del proyecto REDD+ (2013-2019), el cual apoyó al Ministerio de Medio Ambiente, entre otras cosas, en la preparación y realización de la estrategia nacional REDD+. Esto incluye: El apoyo a las "mesas forestales"; medidas a través de las cuales la población local aumenta sus ingresos a través del uso cuidadoso del bosque; y el asesoramiento brindado al Ministerio del Medio Ambiente para mejorar el marco político. Además, ProBosques trabaja en sintonía con el módulo de cooperación financiera "REDD Early Movers", que contribuye a la reducción de la deforestación y de las emisiones.



Foto: Mundo Maderas de Colombia. ExpoBosques



Foto: Mono ardilla, Proyecto ProBosques

Publicado por

Deutsche Gesellschaft für  
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH  
Domicilio de la Sociedad Bonn and Eschborn, Alemania

"Proyecto ProBosques"  
Agencia GIZ Bogotá, Colombia  
Calle 125 No. 19-24, oficina 501  
T +57 1 432 53 50  
[giz-kolumbien@giz.de](mailto:giz-kolumbien@giz.de)  
[giz.de/colombia](http://giz.de/colombia)

Versión

Enero 2022

Créditos fotográficos

Lista de fotógrafos por orden alfabético  
Fotógrafo a: María Christina Berger  
Fotógrafo b: Mundo Madera de Colombia-María Paula Barrios

Text

María Christina Berger y María Paula Barrios

La GIZ es responsable del contenido de la presente publicación.

Por encargo del

Ministerio Federal de Cooperación Económica  
y Desarrollo (BMZ) de Alemania

En cooperación con

Agencia Presidencial de Cooperación  
Internacional (APC) Colombia